

Gerente:
Camillo de Mézerville

Director Interino:
RAMÓN ROJAS CORRALES

Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez

DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual \$ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.20

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 31 de Agosto de 1923

Nº. 891

EL GOBIERNO FRANCÉS PIDE PRORROGA para PAGAR la DEUDA de GUERRA

UN PROMINENTE PERSONAJE ALEMAN QUE CONFERENCIA CON EL ex-KAISER

Firpo contía en su fuerza extraordinaria

Firpo, el toro salvaje de las pampas argentinas, hace sensacionales declaraciones.

Nueva York agosto 30.—Luis Angel Firpo campeón argentino de peso fuerte, acaba de hacer importantes declaraciones sobre la versión que últimamente hizo un experto boxeador, quien aseguró que estaba malgastando sus energías en encuentros preliminares. El toro de las pampas manifestó que él no le daba mayor importancia a los últimos encuentros que ha tenido, puesto que a sus contrincantes los ha derribado a su gusto, sin tener que someterse a los reglamentos del boxeo. Agregó que a esos luchadores vencidos con facilidad, los pudo haber dejado fuera de combate con solo haberles aplicado, al principio de la lucha, un buen derecho. Terminó diciendo que los había dejado jugar dos o tres rounds para mantener al público en expectativa.

Para el gran baile del domingo 16 de setiembre próximo

La comisión organizadora nos da el encargo de anunciar a nuestra sociedad que el baile del 16 del próximo setiembre será dedicado a los POLLITOS Y POLLITAS, y que el producto de esa hermosa fiesta se repartirá entre EL ASILO DE LA INFANCIA y LA COLONIA ESCOLAR PERMANENTE.

Sea muchos los preparativos que se están haciendo, y ya se nota gran entusiasmo por esta fiesta de alegría y caridad. Los tickets de entrada se comenzarán a vender tres o cuatro días antes del baile, en la ventanilla del Teatro Nacional.

El baile dará principio a las dos de la tarde del domingo 16 del mes entrante. La comisión de recibidoras se está preparando; pronto podremos dar a conocer sus nombres.

Del éxito de la fiesta no lo dudamos nuestro público acostumbrado a ser generoso con los pobres, sabrá corresponder a los esfuerzos que se hacen para que este baile resulte espléndido.

Tropos usados, pero limpios, se compran en la Imprenta MINERVA

Multimillonario alemán que conferenciará con el ex-Kaiser

Londres, agosto 30.—Un despacho que recibió ayer "The Daily Mail", procedente de Amberes, dice que el multimillonario

Servicio de cabiogramas del DIARIO DEL COMERCIO

alemán Hugstines visitó recientemente al ex-Kaiser en su castillo de Doorn, habiendo tenido ambos personajes una larga entrevista. Se ignora el contenido de ella debido a que la

llevaron bajo el mayor secreto.

Pola Negri rompe su compromiso matrimonial con Charles Chaplin

Los Angeles, agosto 30.

—La famosa artista cinematográfica Pola Negri, anunció hoy que había roto de una manera definitiva su compromiso matrimonial con el célebre actor inglés Charles Chaplin. Declara que a ella se le hace imposible unirse con Charlot....

El gobierno francés pide se prorrogue el plazo para pagar la deuda de la guerra

París, agosto 30.—El gobierno francés se está preparando para enviar una nota al gobierno de los Estados Unidos pidiéndole que se fijen plazos lo más largo posible, para la liquidación de la deuda de la guerra que contrajo Francia con Washington, y que asciende a más de tres millones.

Oficialmente se desmiente la revolución en Grecia

Roma, agosto 30.—Alto políticos que se encuentran al tanto de los acontecimientos que últimamente han surgido en Grecia, declaran que no se debe dar crédito a la versión de que han estallado movimientos revolucionarios en aquel país.

El entierro de don Felix Castellón

La muerte del caballero don Felix Castellón produjo profundo pesar en todos los círculos sociales. Su fallecimiento ha llenado de dolor a un estimable hogar de nuestra sociedad.

Ayer en la mañana se celebraron los funerales en la Iglesia del Carmen, de donde partió el cortejo para el Cementerio General.

Le presentamos nuestra sentida condolencia a doña Anita de Castellón e hijos y demás miembros de la familia doliente.

Tipos de cambio

Nueva York	450	1/10
Londres	409	—
París	129	—
España	304	—
Italia	98	—
Suiza	407	—
Bélgica	107	—
Amsterdam	0.394	oro am.
Dólares sobre Berlín	450	0/10

San José, Ago. 30 de 1923.

Arrojó una vaca golpeó a una niña.

Eso no lo extrañamos. En aquel barrio todos los vecinos tienen vaca, pero no todas las vacas tienen potrero.

Alí el potrero general son las calles y por eso hay que andar con capa y ser doctor en tauromaquia.

Es triste eso de que la policía no atiende las quejas.

Contestando a un Propagandista Ministerial

El Comité de Prensa del Partido Agrícola envió a este diario, con su V.º B.º, para su publicación, una nota intitulada "Propagandistas Ministeriales", en la cual se aludía a don Sergio Carballo, escribiente de la Secretaría de Hacienda, quien sale a los pueblos en giras políticas. Esa nota, cuya veracidad confirma don Sergio en "La Noticia Republicana" de ayer, ha sido bastante para que el amanuense en cuestión la emprenda conmigo, en mi calidad de director de este diario.

Ninguna importancia le habría dado a lo escrito por el escribiente propagandista, si no fuera que en su gaceta pretende lanzarme un cargo que está en la obligación de probar, pues de lo contrario queda descalificado como caballero.

El señor Carballo quiere hacerme aparecer como habiendo retirado sueldos, en mi calidad de Cónsul, después de que se me aceptó la renuncia de dicho puesto. Con este cargo gratuito de mi ofensor, no sólo pretende empañar mi reputación, sino también la de su propio jefe, el Sr. Secretario de Hacienda, don Tomás Soley, puesto que de haber cometido ese abuso habría sido con la complicidad de este caballero, pues ningún giro se paga sin que lleve el V.º B.º de la Secretaría de Hacienda.

Ya que el señor Carballo tiene tanta cola que majarle, debiera de ser un poco más comedido en sus juicios, pues no es así, tan fácilmente, como se puede lanzar todo sobre la reputación de personas que moralmente están a muchos pies de altura de la suya.

R. ROJAS CORRALES

BODA en Alajuelita

Atentamente se nos ha enviado esta amable esqueta que mucho agradecemos:

Rafael Calderón y Lilia Monge de C. tienen el gusto de invitar a Ud. al próximo matrimonio de su hijo Josafat con la señorita Deidamia con el señor don Josafat Hidalgo Ch.

Sixto Hidalgo Ch. y Trinidad Ch. de Hidalgo tienen el gusto de invitar a Ud. al próximo matrimonio de su hijo Josafat con la señorita Deidamia Calderón M. que se verificará el 3 de setiembre a las 6 a. m. en la iglesia de esta villa y le ruegan pasar después a su casa de habitación.

Alajuelita, 29 de agosto de 1923.

Muchas felicidades les deseamos a los nuevos esposos.

El aniversario de hoy

Hoy celebra el aniversario de su natalicio S. M. Wilhemina, Reina de los Países Bajos. Con este motivo se encuentra izado el Pabellón Nacional en los edificios públicos, y las banderas de los otros países en sus respectivas legaciones y consulados. Hacemos votos por la felicidad futura de S. M. la Reina Wilhemina, y por la grandeza y prosperidad de los Países Bajos.

Carestía suprema de la vida en Alemania

Berlín—Agencia Ariel. La situación política, económica y financiera de Alemania es terrible debido a la baja del marco, lo cual ha hecho imposible la subsistencia de la clase media y trabajadora; la mayor parte del comercio ha cerrado en señal de protesta, el Gobierno ha prohibido que los precios se fijen en oro.

Naufragio de un bote

En el estero de Puntarenas naufragó hace dos días el bote "Otoño" de propiedad del señor Eduardo Mena.

Esa pequeña embarcación venía de San Lucas y al cruzar la Punta fue sorprendida por un fuerte chubasco que le rompió los mástiles y la desmanteló completamente.

El baile de esta noche en el Pasaje Dent

Organizadas por un grupo de damas de nuestra sociedad, esta noche se llevarán a cabo en el Pasaje Dent, en el local que ocupó la tienda de las señoritas Carranza y Montealegre, unas academias a beneficio de los pobres de San José.

Ese festival se iba a efectuar frente a los Guomos, pero últimamente se ha escogido el nuevo sitio.

La entrada para caballeros es de \$2.00 y para señoras de \$0.50 cts.

Una vaca embiste una niña

Con este título un diario de la tarde de ayer publica la noticia de que en el ba-

Convocatoria para poner en música los "Himnos a San Francisco"

premiados en la Ampliación del Concurso Literario de los Padres Capuchinos, de 1923

A los músicos artistas costarricenses: se les invita con toda atención y mucha insistencia para que se decidan a tomar parte en este Concurso Musical glosando las letras que a continuación señalamos.

Aunque no se trata de temas litúrgicos propiamente dichos, en atención a que deben cantarse en las funciones religiosas se exige que revisen el carácter serio y piadoso conveniente, y se rehusarán los que no tengan este requisito, aunque por otra parte puedan contener otros primores musicales.

Deben contener partitura con las voces y órgano, y escribirse en papel de música y letra clara y muy legible. Suplicase que se fijen en estas condiciones y en las que se incluyen para cada premio...

Premio de 50 colones

Para la mejor composición con la letra del Himno "La flor de los franciscanos". Coro al unísono. Una estrofa a solo. Otra estrofa a dos voces. (Esta estrofa a dos voces puede componerse a 3 y 4 voces, pero llevando la reducción para una o dos voces) condiciones complementarias: A la partitura debe acompañar la instrumentación, (mejor que en partitura, que sea en papeles sueltos) para violín, flauta y contrabajo.

Premio de 35 colones

Para la mejor interpretación musical del Himno a San Francisco que comienza: "San Francisco tu inmensa ventura".

Puede desarrollarse en un canto melódico en la forma deprecativa del texto, en su conjunto o bien en coplas unisonas y coro también unísono. Variante aceptable: El coro y estrofa pueden ser a dos voces.

Cuatro premios de veinticinco colones cada uno. Para las otras letras premiadas con Accésit y Menciones y para la que lleva el estribillo "O por fealle o por hermano, todo el mundo es fran-

ciscano". Conviene que los coros sean al unísono, admitiéndose como variante alguno a dos voces. Las estrofas a una voz también, o a dos.

Si alguien quiere presentar un trabajo de altos vuelos y de grandiosidad puede hacerlo y ello servirá de notable recomendación: con todo es conveniente ofrecer la reducción a fin de que puedan utilizarlo los pequeños coros.

Se agradecerá la instrumentación de cada pieza en papeles sueltos para violín, flauta y contrabajo. Las composiciones premiadas quedarán de propiedad del Convento de los Padres Capuchinos. Las no premiadas se devolverán previa la presentación de la copia de los dos primeros compases. La ejecución de estas piezas tendrá lugar en los grandes festivales de la Novena y Fiesta de San Francisco de Cartago.

Las letras de los himnos, se hallarán en el número de setiembre de "El Heraldico" facilitándose copias sueltas, a quienes las pidan al Convento, de Cartago.

Juntamente con la pieza musical debe enviarse una plica o sobre cerrado y como dirección el lema que se escoge de cada pieza.

El plazo de admisión de las composiciones termina el día 20 de setiembre y el veredicto se publicará cuatro días después, y se hará la entrega de los premios el día del Concurso Literario' 4 de octubre.

Todos los trabajos y composiciones dirijanse al P. Superior de los Padres Capuchinos de Cartago.

NOTA: "El Jurado que dictaminó sobre los Himnos a San Francisco ruega a los autores premiados se dignen darse a conocer a fin de poder estampar al pie de las respectivas poesías el nombre, pues no se han habido las plicas correspondientes. Si para el 1° de setiembre no han pasado aviso, se abrirán y publicarán con la composición premiada".

Parcialidad de la autoridad de Goicoechea

Vamos a delatar algunos hechos para que el pueblo consciente vea si hay parcialidad o inactividad de parte del señor Jefe Político de este lugar.

El treinta y uno de mayo ppdo. después de la misa, en la esquina diagonal a la Jefatura Política, se formó el siguiente escándalo. Un tal Vico atacó a un policía para despojarlo de su cruceta y lo hubiera logrado si no se por la intervención de particulares que fueron en su auxilio: se le avisó al Jefe Político que pasaba, pero no compareció en el lugar. ¿Qué hizo después este policía? no cumplió porque el tal Vico no es un ebrio pacífico y en ese momento lo respaldaba su hermano político, republicano, como el propio Jefe Político y sus subalternos y a toda costa había que disimular el hecho. El nombre

de este policía no lo sabemos; lo conocemos a él y a su compañero, porque los vemos a menudo descuidar el celo por andar jalando ciertas provisiones para el establecimiento de su jefe. (!)

Así mismo se ha comentado el hecho de que por motivos que ignoramos, se fueron a las manos un joven Salazar y un hijo del Jefe Político, de ello resultó lo lógico; que fue Salazar a la cárcel y el hijo de Jefe Político, a gozar de la inmunidad.

De igual modo observamos en días anteriores; dos ebrios fueron encalabozados, uno echandista, que salió sentenciado a treinta días de arresto y el otro jimentista en libertad para no deshonrar al partido!

Ahora preguntamos. ¿Qué motivos tuvo este señor Jefe Político para hacer destituir de su puesto al ex panteone-

ro, empleado cumplido con sus deberes y a quien se le quitaba de su puesto dos o tres días por semana para ocuparlo en sus trabajos particulares?

Para terminar diremos cómo mandó levantar el censo de la localidad: envió un policía acompañado de un comisario—analfabeta los dos—pero suponemos que con las trucciones reservadas, pues a muchas habitaciones no se arrimaron a preguntar datos, que sabían no eran favorables al jimentismo.

UN OBSERVADOR

Goicoechea, agosto 28/23

No olvidar la imprenta MINERVA

Domingo, se estrenará una admirable obra de arte en el Variedades.

Pocas películas, acaso ninguna tan artística se ha exhibido en el país como LA SIN NOMBRE, nuevo modelo de arte francés interpretada por los más insignes comediantes de la comedia francesa, que se estrenará en el Teatro Variedades el próximo domingo en la noche.

Es una obra que marca un nuevo estilo en la cinematografía y es al propio tiempo modelo de presentación lu-

josa e interpretación admirable.

Esta noche se exhibirá LA VERDAD DESNUDA gran creación de PINA MENICHELLI y ELENA MAKOUSKA.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.C
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE



En el America la Compañía Mexicana dará hoy una escogida función popular a dos colones

Cuyo programa no puede ser más atractivo.

Primeramente, se pondrá en escena la gran zarzuela de extraordinario éxito EL CALENDARIO DEL AÑO que además de ser una de las obras favoritas de nuestro público, ha sido el triunfo más brillante de la compañía en todos conceptos.

Admirablemente interpretada y presentada el público exigió la repetición de todos los números esenciales.

El espectáculo terminará con EL VUELO A LA CALLE preciosa revista mexicana.

Sensacional reprise de Cuerpo y Alma el más intenso de los dramas que se han exhibido en esta temporada en el TEATRO TEBOL

Esta noche a las 8½ se reprisará CUERPO Y ALMA, drama intenso interpretado maravillosamente por Herbert Rawlinson.

El amor es fatal cuando se convierte en pasión avasalladora. La mujer amada puede convertirse en eterno suplicio del hombre que la ama si las circunstancias que llamamos casualidad la inducen a serle infiel. El hombre puede perder absolutamente el dominio de sí mismo y llegar hasta el grado de locura incurable cuando pasan en su alma las ruinas de un recuerdo que le hieren con crueldad.

Pero también otra mujer sbnegada y pura, puede ser el bálsamo consolador de aquella pena y llega un día, con el sacrificio de sí misma, a revivir la lámpara apagada de amor y fe en el alma de aquel desventurado.

Todos estos asuntos los veremos con escenas realmente conmovedoras, en la película de esta noche.

A las 7 HERMANOS SEPARADOS, drama que encierra una elevada lección de moral para los que rigen los destinos de los pueblos.

Dr. Alejandro Montero

Médico-Cirujano de la Real Universidad de Roma
Ex interno del Policlínico de Roma—Oficina: frente al «Diario de Costa Rica»
HORAS DE DESPACHO: 9 a 11 a. m., 2 a 4 p. m.

Partido Agrícola

A las muchas personas que han reclamado por no haberse incluido sus nombres en nuestra Directiva Central de la ciudad de San José, les ruego excusar la involuntaria omisión y me es grato manifestarles que se publicará una lista adicional.

Eduardo Beeche,

Jefe de Acción.

SE ALQUILA

a 150 varas al Norte del Mercado, una casa contra temblores, cómoda y decente, con tres patios y servicio de cloaca.

Informarán: Calle 8,ª Norte, Número 336 Paso de la Vaca.

OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también Cerveza Alemana de barril, en vaso

Reunión Pública

Recordamos a todos los echandistas que nuestra próxima reunión pública se verificará en el Templo de la Música (Parque de Morazán) el sábado a las siete y media de la noche.

Los neutrales se adhieren al P. Agrícola

Noble actitud de los agricultores de Turrubares

Sr. Director del
DIARIO DEL COMERCIO
San José.

Señor de nuestro respeto:
Aun a la vista del movimiento arrollador con que avanza el Partido Agrícola, movimiento que de lejos hemos presenciado y que espontáneamente ha surgido en el Cantón de Turrubares fué nuestra firme intención permanecer alejados de toda política, pero ahora convencidos de que nuestro abstencionismo podría dar vida y lugar al círculo azul, ruina de Costa Rica, azote de nuestras instituciones patrias, y garrote que nos ascará el último aliento; que aquel 28 de abril de 1914 como un nubarrón que empaña nuestro límpido cielo, dió origen al más abominable desorden administrativo, al más escandaloso atropello en la historia de Costa Rica a nuestra sagrada Constitución, sólo por satisfacer deseos y sobre todas las cosas cubrir con la presencia de un individuo extraño a la política del país, no discutido por los pueblos, la mancha indeleble que no borrarán los años, bautizada con el nombre de arreglo de nuestra deuda, que otra cosa no fué sino la entrega atada de piés y manos al extranjero de este bendito pedazo de tierra que codiciaban y malos hijos le vendieron.

voluntad de don Ricardo Jiménez, que se encontró herido por este irrespetuoso uno como el otro de los sagrados derechos del ciudadano para llenar los vacíos hechos en el corazón de nuestra Patria, nos impuso unas elecciones oprobiosas, nos llenó después de impuestos, que son la causa de la desnudez y hambre que sufren los que vivimos bajo el sol y el agua, no para darnos el sustento y abrigo de nuestros hijos, sino lo que forzosamente tenemos que entregar en las oficinas creadas por estos sin conciencia, que hoy con la vergüenza a la espalda, imploran de rodillas nuestros votos para levantar el ídolo tenebroso que debiera estar oculto de la vista de los costarricenses honrados.

Por estas poderosas razones, y por los desmanes, desórdenes y atropellos que presencia actualmente el pueblo de Costa Rica, ejecutados por una banda de inconscientes que se titulan Volio Jiménez, que tienen por justicia las piedras, y ofendiendo la justicia para satisfacer su sed de venganza, por éstos motivos y por nuestra vida ordenada, declaramos terminantemente que nos adherimos al gran Partido Agrícola, partido de roden y de progreso que proclama la candidatura del ilustre hombre público Lic. don Alberto Echandi, a quien

ofrecemos acuerpar, y por quien trabajaremos hasta el último día de la contienda.

San Pablo de Turrubares

Agosto de 1923.

- Celso Méndez
Melitón Solís M.
Brígido Céspedes Ch.
Feliciano Navarrete B.
Juan B. Otárola Q.
Matías Robles Ch.
Paulino Masís C.
Celmí Prado C.
Rafael Monge J.
José Vargas F.



Lic. Don A. BERTO ECHANDI

- Juan Monge J.
Juan Agüero M.
Ecequías Vargas G.
Rafael Madrigal Ch.
Ismael Fallas M.
Odilón Sandí Q.
José Wierth A.
J. Isidro Alfaro J.
Antonio Solano A.
Ramón Salazar P.
Gorgonio Pérez M.
Simón Jiménez S.
Terencio Méndez
Salomón Pérez M.
Isidro Guadamuz
Ismael Rodríguez
Ramón Prendas J.
José Alfaro R.
Evangelista Madrigal
Arturo Cambronero M.
Darío Monge Z.

- Felipe Monge D.
Celestino Barquero B.
Ramón Madrigal M.
Daniel Madrigal B.
Ceferino Vega R.
Rosa Bermúdez M.
Abraham Jiménez A.
Abelardo Núñez V.
Miguel Gómez H.
Nabor Adamiz P.
Rafael Zamora H.
León Granados R.
Expedito Granados Z.
Juan Angulo M.
Zacarias Calderón Q.
Miguel Calderón Q.
Rafael Arias F.
Emiliano Arias A.
Carmen Arias A.
Fidel Robles P.
Salvador Vargas M.
José Robles P.
Onías Altamirano C.
Antonio Altamirano G.
Santiago Altamirano C.
Juan Prado C.
Manuel Espinoza Z.
Juan Espinoza Z.
Abel Angulo M.
Daniel Calderón Q.
Jeremías Calderón Q.
Pablo Rubí V.
Eloy Azofeifa S.
José Rubí M.
Mesías Jiménez G.
José Jiménez N.
Alonso Jiménez G.
Jerónimo Bermúdez M.
Vicente Bermúdez M.
Vicente Sandí S.
Herminio Loria C.
Adriano Garro B.
Luis Garro A.
Francisco Gámez M.

- Aurelio Mora R.
Ismael Abarca C.
Rafael Abarca C.
Ricardo Abarca C.
Manuel Abarca C.
Piedades Abarca C.
Jesús Abarca C.
Jesús Guerrero R.
José Salazar P.
Ramón Murillo M.
Rafael Agüero R.
Miguel Sandí G.
Tomás Jiménez A.
Ramón Sandí
Germán Pérez M.
Raimundo Morales (M) L.
Juan Moralec L.
José Morales L.
Juan Sandí J.
Santiago Céspedes S.
Diego Arroyo
Alicides Hernández
Antonio Hernández
Benjamín Agüero E.
Lorenzo Sandí G.
Rosendo Morales A.
Benjamín Robles M.
Luis Calderón
Jesús Zamora F.
Guillermo Jiménez Ch.
Adolfo Chaves B.
Jesús Zúñiga
Filadelfo Sandí G.
Rafael Sandí
Isidro Herrera
Juan Marín A.

OCTAVIO E. MASÍS C.

Jefe local del Partido

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA T RAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

Escasú responde al clamor nacional

A pesar de los infructuosos trabajos del visitador de escuelas y de los demás satélites de la argolla docente que en Escasú han hecho política activa por levantar la desprestigiada langosta azul o argolla azul, el partido agrícola progresa admirablemente en este floreciente cantón y responde a la salvadora causa de este partido que es la causa nacional, acogida hoy espontáneamente por la gran mayoría de los habitantes del país.

Ya el domingo pasado, 26 de este mes, no se presentó a defender la tal argolla docente más que el maestro de San Antonio, pero con un mala suerte que selló derrotado por la comisión echandista que tomó la tribuna y le demostró al dicho maestro de pipiripao, que fue precisamente don Ricardo Jiménez quien más daño le hizo a la enseñanza nacional, echando por tierra aquella sabla y justiciera ley de don Cleto González Viquez que aseguraba la estabilidad del puesto del maestro; quien metió la superstición de la teosofía en la enseñanza, quitándole a esta institución su carácter científico, para convertirla en una secta anticuarie y retrógrada, plagada de supercherías, sensiblerías

y libertines; con lo cual se acabó la enseñanza seria y el alumno se convirtió en un maniquí inconsciente, que ni piensa, ni estudia, ni aprende nada. Demostraron los oradores echandistas con los hechos patentes de la historia, que fue el desgobierno oscurantista, autocrata y aristocratizante de Jiménez, el que rebajó los sueldos del profesor y aumentó los derechos de matrícula de la segunda enseñanza, a fin de que las hijas de cocinera, como decía el Infante y soberbio Ministro de Instrucción Pública, no pudiesen educarse.

Quedó enterado Escasú de que la argolla docente, no hace más que defender el negociado de la enseñanza que se ha convertido en objeto de explotación y acaparamiento, pues dicha argolla ha hecho tal monopolio, que sólo acepta en su círculo a los elementos que la apoyen y se presien para alcanzar los fines especulativos que se propone.

Lo mismo que Dengo, García Monge, y Brenes Mesén desde Estados Unidos está defendiendo, defienden los satélites, que han descuidado sus obligaciones para salir a hacer política especulativa, pues comprenden

que ya pelagra el negocio que por tantos años han explotado, con perjuicio de la juventud. Porque hay que darse cuenta de la intensidad del mal que esa maldita argolla docente ha causado a la enseñanza y a la juventud, para comprender los perjuicios que está produciendo y la necesidad de que llegue al Ministerio de Educación una persona enérgica que ponga coto a tanto error, tanto desbarajuste y semejante explotación. Con sólo la enorme suma de dinero que cuesta anualmente la Escuela Normal, donde nadie sabe siquiera qué es pedagogía, podría pagarse a cien maestros que hacen falta en muchas escuelas.

Soy enemigo del Partido Agrícola, porque este partido ataca la enseñanza, dice Dengo, pero se olvidó decir que lo es porque ya ve tambalearse el imperio de la argolla docente que lo ha enriquecido y porque comprende que con el gobierno de Echandi volverá a verse la enseñanza científica, seria, útil y práctica que ha de salvar a Costa Rica de la desgracia en que yace. Por que esta es una de las altas miras del Partido Agrícola.

MARIO

Hemos recibido:

Sombreros de pita
Medias café, gris y negro
Camisas de ceñiro a
C 24-50 y C 26-50 doc.^a
Vendemos una hermosa
pareja de venados
mansos completamente

MURILLO

Frente al
Banco Internacional

Gabinete Optico Electrico

Dr. ELIAS BLANGO



Aparatos de última invención para

el EXAMEN DE LA VISTA

Espejuelos, Lentes y Cristales especiales de todas clases

Contiguo al Royal Bank, frente al Nuevo Siglo

Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

FATIGA MUSCULAR



El trabajador, el pelotaire, el cirquero, el automobilista, el sportsman, están expuestos a sufrir dolores musculares por el exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha reconocido como el remedio ideal. Se usa en todos los países del mundo y ha sobresalido entre todos sus similares porque. No requiere fricciones, no mancha, no se volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe tenerse siempre a mano.

COMPROBACION

El Sr. Domingo Moreno, Garay 261 Buenos Aires Argentina, escribe:
He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en la espalda. Me recomendaron el Linimento de Sloan, y después de usarlo varias veces, me convertí en un propagandista ferviente de dicho remedio.

Linimento de Sloan

Los grandes dramas

Por haberse robado una fruslería, irá a la cárcel una pobre mujer madre de una niñita recién nacida

Incidentalmente nos hemos enterado de un drama que se presta para muchos comentarios y que pone de relieve la triste situación por que atraviesan numerosas familias de los barrios bajos de la ciudad. Es un caso que bien merece el apoyo de las familias pudientes, pues se trata de tres infelices criaturitas a quienes el destino ha colocado en medio del fango.

Los hechos se han desarrollado del modo siguiente:

Anteayer en la mañana las autoridades de San Pedro de Montes de Oca sorprendieron a un gamín que andaba vendiendo un llavero de plata y cuya procedencia no sabía explicar. Habiendo entrado en sospechas fué detenido el rapaz que apenas contará siete años de edad. Como sus declaraciones resultaron un poco confusas, fué puesto a la orden de los detectives.

Allí fué aclarado el asunto. El niño vendía una prenda robada a instancias de su propia madre y hasta confesó el lugar en donde la habían robado.

La madre del pequeño fué llamada a cuentas y sin vacilar confesó la verdad. Ella se había robado ese llavero y unas enaguas usadas de la casa de habitación de una familia Orozco.

Confesado el hecho, los detectives cumpliendo con

su deber la pusieron a la orden del Juez del Crimen y éste dictó contra ella auto motivado de prisión. Lo grave del caso es que la autora de ese robo es nada menos que una pobre mujer que no tiene apoyo de ninguna clase; se encuentra en la situación más triste que se puede imaginar, y es madre de tres niños todos menores de siete años de edad. La menor es una niñita de brazos.

Ayer estuvimos en la oficina de detectives y conversamos con la mujer en cuestión. En su traje se nota una pobreza extrema y en su rostro las huellas de haber sufrido mucho. Tenía en los brazos a su hija menor que no ha cumplido los diez meses de edad. La infeliz lloraba angustiosamente y estrujaba a la niña contra su pecho. Se llama Anita Solano y tiene treinta años de edad; es de un color moreno encendido, de facciones gruesas y habla con desenvoltura.

La chiquitina es un encanto. Parece una muñeca y cualquier persona al verla en los brazos de su madre, pensaría que es la hija de una familia muy acomodada al cuidado de su china.

La señora Solano nos tomó como empleados de la investigación, lo que nos sirvió para interrogarla a nuestro gusto. Nos habló

con amabilidad y trataba con su narración de ganarse nuestra simpatía.

Soy, nos dijo, una desgraciada. No saben ustedes cuánto he sufrido en esta vida y, si no he puesto fin a tanto dolor, es por mis hijitos a quienes amo con delirio. Mi situación es de lo más amarga que ustedes pueden suponer; soy completamente sola en el mundo, he sido abandonada por mi marido en compañía de mis hijos y con ellos ruedo por todas partes sin más amparo que el de Dios. En estos últimos días mi vida ha sido horrible, pues muchas veces no he tenido ni qué darle de comer a mis pequeñuelos.

En esta situación me encontraba hace dos días y entonces entí a una casa a pedir un favor. Llamé varias veces y no me contestaron; ya me iba a marchar desesperada, cuando ví en una silla un llavero y unas enaguas; en aquel estado desesperante y angustioso, tomé aquellos objetos y sali corriendo. Nadie me vió. Al día siguiente logré vender las enaguas y con ese dinero tuve para dos días. Anteayer le dije a mi hijo mayor que tratara de vender el llavero. El se fué y no volvió. Luego me hicieron presa y aquí me tienen ustedes.

Yo juro que no he robado

por vicio sino por necesidad. (En ese momento gruesas lágrimas rodaban por las pálidas mejillas de la mujer).

—Y su marido, ¿dónde está?, le preguntamos.

—De él yo no sé nada. A mi no me da ni un cinco y cuanto daño me puede hacer, me lo hace. Ya sabe que estoy presa y esto nada le ha importado. Estoy sola, no tengo quien me defienda y tendré que ir a una celda a descontar mi pena; me acompañará mi hijita, pues nadie puede arrancármela de los brazos. De mis otros hijitos no sé qué va a hacer Dios. Pobrecitos, son tan buenos...

Aquel cuadro partía el alma.

Después supimos que Anita irá sin remedio a la cárcel. Ha confesado su delito y debe purgarlo. También se nos dijo que era una mujer que en verdad, si robaba, era por su pobreza.

Sea lo que fuere, nosotros creemos que se debe hacer algo por sus hijitos que nada deben y que merecen mejor suerte que la que tienen. Estamos seguros de que las distinguidas señoras de la Sociedad de San Vicente de Paúl y de las demás instituciones de beneficencia, harán algo en bien de esas inocentes criaturitas!



San Ramón

Celebra hoy la iglesia Católica el día de San Ramón; el ilustre descendiente de las nobilísimas casas de Fox y Cardona, de la historia catalana.

Ese santo cuya vida fue un continuo ejercicio de piedad en grado eminente, y un soberbio ejemplo de varón recto, fue nombrado por el Pontífice Gregorio IX, Cardenal de San Eustaquio.

En esta fecha saludamos con cariño a todas las personas que lleven ese nombre, con especialidad a D.^a Ramoncita Gutiérrez v. de Castro, doña Ramoncita de Ortiz, doña Ramona Ulloa v. de Laporte, doña Ramona Iglesias de Linn; a las estimables señoritas Ramoncita Obregón, Ramoncita González González y a los señores don Ramón Aguilar Soto, don Ramón Ortiz, don Ramón Rojas Corrales, don Ramón Loria Iglesias, don Ramón Valverde, don Ramón Espinach, don Ramón Chavarría, don Ramón Ulloa, don Ramón Bustamante, D. Ramón Jiménez, don Ramón Zelaya, don Ramón Padilla, don Ramón Caldera, don Ramón Troyo, don Ramón Loria hijo, don Ramón Picado, don Juan Ramón Bonilla, don Ramón Jacinto Rivera, don Ramón L. Cabezas, don Ramón Araya, don Ramón Castro F., y don Ramón Gallegos.

borio González (1919), don Miguel Angel Castro Gutiérrez y doña María Cristina Echeverría Aguilar (1919), a quienes por este medio presentamos nuestro saludo.

Recordatorios

Cúmplese hoy el aniversario de la sentida muerte de don Sergio Carballo Enriquez (1889), a cuya familia reiteramos nuestro pésame.

Enfermos

Por noticias recibidas últimamente, hemos sabido que la distinguida señorita Adela Esquivel Bonilla, actualmente de paseo en París, se encuentra bastante delicada de salud. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Ha mejorado de salud el Lic. don Julio Sáenz.

—Completamente restablecido se encuentra el niño de doña Ciemencia v. de Arguedas.

Viajeros

Mañana saldrá para San Francisco de California, Estados Unidos, en donde fijará su residencia, la apreciable familia de don Arturo Ulloa.

—De Villa Colón estuvo en esta don Rodolfo Castro.

—Próximamente regresará a los Estados Unidos, el joven Carlos Rohmóser.

—De Cartago llegó don José Rossi.

—De la misma ciudad tuvimos el gusto de ver a doña Lela de Jiménez.

San Aristides

Saludamos en este día a don Aristides Baltodano y a don Aristides Jiménez que celebran su onomástico.

Cumpleaños

Hoy celebra su cumpleaños el Presb. don Rosendo Valenciano. Lo felicitamos.

Natalicios

Muchos años de vida y felicidad a la gentil señorita Cecilia Iglesias N. que celebra hoy su día de días.

Fechas matrimoniales

Celebran hoy el aniversario de su matrimonio don Ramón Bustamante y doña Isolina Castro (1881), don Mariano Fernández M. y doña Aurelia Vargas (1912), don Gonzalo Pinto Hernández y doña Clotilde Sa-

Ultimos duelos

Berta Josefina Paynter, de 17 años, hija de don Guillermo Paynter y doña Agustina Robert.

Marco Tulio Jerónimo Calderón, de 5 meses, hijo de Rafael Calderón y Juana Brenes.

Félix Castellón, de 42 años, hijo de José Castellón y Ramona Arburola.

José Luis Paulino Serrano, 11 meses, hijo de José Luis Serrano e Ismelda Calderón.

Innominado Bermúdez. Germán José de Jesús Navarro, de 4 meses hijo de Zeneida Navarro.

Adelaida Herrera, de 39 años, hija de Cleto Herrera y Antonia Arias.

Fidencio Montero, de 22 años, hijo de Pedro Montero y Ramona Montero.

Dorothea Quesada, de 70 años, hija de Gregorio Quesada y Luisa López.

Carlos Mora, de 42 años, hijo de Otilia Zúñiga.

Gerardo Calvo, de 54 años, hijó de Juana Calvo.

Antonia Rodríguez, de 3 años, hija de Antonio Rodríguez.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores
y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

El timo del mago del cantón de Tilarán

En el Guanacaste vive el auténtico y en Tegucigalpa el supuesto

En diversas ocasiones la prensa centroamericana se ha ocupado con interés de la vida de un raro personaje que vive en el Guanacaste bajo el mote del "mago de Tilarán", y que según las narraciones es un doctor en ciencias ocultas y un curandero de mucha fama.

Es un sujeto estrafalario que ha estado en Honduras, El Salvador, Nicaragua y ahora en Costa Rica. Hace una vida de ermitaño y ha ganado muchísimo dinero. Cuentan que sus curaciones son prodigiosas y que sus amuletos y conjuros tienen celebridad.

Es un hombre de repugnante apariencia y su fisonomía es excelente para el estudio de un discípulo de Lombroso. Viste mal y sus costumbres son misteriosas. Es muy vivo, audaz y sabe explotar a los supersticiosos.

Ultimamente se halla refugiado en su vivienda de Tilarán. Parece que está enfermo y abatido y teme morir. Mientras tal cosa le ocurra al mago auténtico, otro sujeto llamado Juan Carlos García, ac-

ba de llegar a Tegucigalpa anunciándose como el legítimo "mago de Tilarán" y ofreciendo sus servicios al público. Este es el timo del mago!

Sentido fallecimiento de don Nicolás Solera

La sociedad de Alajuela ha sido enlutada con el fallecimiento del caballero don Nicolás Solera, tronco de una familia por mil títulos acreedora a la simpatía de que disfruta.

Murió el señor Solera a la edad de 90 años. Siempre mereció la estimación general y su fallecimiento ha sido muy sentido.

Ayer en la mañana se efectuaron los funerales.

A sus deudos le damos nuestro pésame más sentido.

En Honduras una señora da a luz un terrible monstruo que tiene todas las características del diablo

El "Diario del Oriente" que circula en El Salvador trae una noticia espeluznante. Dice que en Honduras, en el sitio llamado "El Rodeo", una señora dió a luz un horrible fenómeno con todas las características del diablo de las narraciones bíblicas.

La información que hace el colega es la siguiente:

Jacoaitique, 17 de agosto. En El Rodeo, jurisdicción de Concepción, Departamento de Intibucá, República de Honduras, la señora María Reyes que hace vida marital con Clemente Rames, ambos originarios de San Fernando, pueblo de este Distrito, el 5 del corriente mes dió a luz un niño tan horriblemente raro que produjo un espanto verdaderamente insólito entre los vecinos de aquel lugar porque creyeron que se trataba de un hijo de Satanás.

Tegía el tronco y la piel manchada de verdadero garrobo. Los ojos finísimos y sin pestañas como las del reptil de referencia. La cara era de gato y los dedos terminaban en uñas largas como las de los osos y tan filosas como las del tigre. Al nacer caminaba deslizándose al estilo de los reptiles. Mientras la comadrona que asistía a la parturienta, quiso prodigarle al niño los cuidados de costumbre, le causó arañños en las manos que le produjeron un pánico inmenso,

indecible, circunstancia que la obligó a correr a dar parte del suceso al Comisionado Cantonal, quien corrió a ver lo que ocurría y cuando llegó ya le habían nacido al niño dos pequeños cuernos en la frente. Esto aumentó el espanto de todos y por eso dispusieron asfixiarlo envolviéndolo con mantas, hecho que realizaron para desprenderse de un ser que en su ignorancia atribuyeron a un castigo de la Providencia, debido a que los progenitores de tan extraño ser están ligados por vínculos de consanguinidad muy cercanos; y quizás tengan razón aquellas gentes, pues la degeneración de la raza según el decir de Zamaoís y otros escritores, se opera a causa de nuestro modo de ser social, agravado por la falta de medios de transporte.

No olvide pasar a la MINERVA

TACK HING LUNG y C.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Una curiosidad política

En el discurso inaugural de la campaña del Partido Republicano, pronunciado en el Teatro América en la noche del 16 de mayo último, dijo estas palabras el señor Licenciado don Ricardo Jiménez:

"He dicho que el echandismo es el adversario, porque a los reformistas no los conceptúo como tales. Ambos partidos, el Republicano y el Reformista, son planetas que giran en torno de un mismo sol, siendo como los círculos concéntricos. Ciertamente que nos diferenciamos en varias cosas, en algunas tendencias, en algunos métodos pues ambos somos círculos sin ser ninguno de los de la argolla. Si la opinión se inclina del lado de los reformistas, podremos decir los republicanos que no hemos perdido."

Ya anteriormente al malogrado discurso del Lic. Jiménez—especie de oración fúnebre de su grandilocuente oratoria—especie de responso final de su decadencia política—el Papa Rojo del Reformismo, Presbítero don Jorge Volio, en carta abierta al Licenciado don Aníbal Santos, fecha 20 de abril de este año, publicada en el diario "La Prensa" del mismo día, había dicho lo que sigue:

"Yo dije y sostengo que Jimenistas y reformistas tienen que caminar paralelamente, sin discrepancias, sin agravios, como aliados; esto le parece a usted un insigne desatino. Por qué? Con mucha pena voy yo a hacerle notar a usted la pobreza, la absoluta sinrazón de sus argumentos. Porque, dice usted, desde que nos bajamos a la arena somos beligerantes. Perfectamente, pero contra quién? Unica y exclusivamente contra aquellos que adversan nuestras tendencias: aquel círculo capitalista y argollero, que encuentra magnífica la situación política, económica y social de la República y quiere perpetuar esa situación en beneficio de ellos. Porque, dice usted, el Poder no es más que uno y todos los partidos lo quieren exclusivamente. Entendámonos: la conquista del Poder, por la satisfacción del Poder no es ni puede ser nunca un ideal para nadie que piense algo; la conquista del Poder para la realización de un programa de gobierno, para llevar a cabo una profunda renovación social indispensable en un momento dado, ese sí es un ideal, un altísimo ideal por el que se vive y se muere. Omiso sus demás argumentos que son meras afirmaciones que se deshacen con lo que acabo de decir. No comprende usted que si jimenistas y reformistas sustentan el mismo programa, lo único que los diferencia entonces es una cuestión de personas, que los unos quieren a don Ricardo Jiménez y los otros a Jorge Volio? Y si ambos partidos sustentan el mismo programa, son o no son aliados, deben o no marchar paralelamente, sin discrepancias, sin agravios? Desatino insigne sería verdaderamente pelear por personas, mi estimado maestro. Que los jimenistas tienen que hacer propios los

propósitos de nuestro Partido, es un hecho del que tal vez ellos no se dan cuenta, pero un hecho de rigurosa lógica. He aquí las palabras textuales de don Ricardo Jiménez a don Antonio Zanetti sobre el programa del Partido Reformista: "Lo que el señor Volio dice en su programa es un evangelio; creo que no haya costarricense el cual desee el bien del país, que así no piense." En sustancia, me dice a mí el señor Zanetti, el programa reformista es el único documento político de valor que hasta la hora ha aparecido y don Ricardo lo acepta. Las palabras de don Ricardo al señor Zanetti las tengo como dchas a mí mismo, porque el señor Jiménez no tiene dos palabras; entre las muchas condiciones de este ciudadano, verdaderamente egregio, está la de ser un señor, un caballero de nacimiento y de hechos. Luego, los jimenistas que trabajan por el triunfo de don Ricardo, trabajan implícitamente por el triunfo de nuestros propósitos y son nuestros aliados, sin sombra de desatino y mal que le pese a don Aníbal Santos. Es una cuestión de personas, de importancia indudablemente, pero nada más... [Por eso dijo en la Confederación General de Trabajadores, sin que mereciera observación alguna de parte de usted, que si por desgracia nosotros no triunfáramos, yo vería con sumo agrado el triunfo de don Ricardo Jiménez Oreamuno."

Han pasado, no veinte años como en las novelas de Dumas, sino cuatro meses desde la carta del P. Volio y tres meses desde el solemne requiem del Lic. Jiménez en el Teatro América.

El país había quedado en espera de que el candidato del Partido Republicano dijese concretamente en qué cosas, en qué tendencias, en qué métodos se diferencia este grupo del reformista, no obstante considerar el Lic. Jiménez que el programa rojo es un evangelio, lo cual equivale a decir que es intocable y perfecto y absolutamente verdadero. Con la falta de lógica que distingue al gran abogado cartaginés, su vaga declaración de aquellas diferencias riñe con la calificación de evangelio a que alude en su carta al señor Zanetti, refiriéndose al programa reformista, puesto que los evangelios, como textos sagrados, no admiten modificaciones y hay que aceptarlos o rechazarlos de plano; pero este menudo pecado del ilustre ex-Presidente a nadie sorprende, porque su palabra, como nueva Penélope, desteje a cada paso lo que antes tejiera.

Sin embargo, nunca dijo el Lic. Jiménez, ni lo ha dicho todavía, qué líneas dividan la aspiración republicana de la reformista; enunciación de principios que debe en primer término a sus partidarios y luego al país cuyo Gobierno pide y de la cual no puede eximirse en homenaje a la probidad política, por lo que es de esperarse que alguna vez haya de hacerla.

Esta exigencia es tanto mayor, cuanto que, según las frases del Lic. Jiménez y del P. Volio que dejamos copiadas, para cada uno de ellos era indistinto el triunfo electoral del otro. Si por desgracia nosotros no triunfamos, yo vería con sumo agrado el triunfo de don Ricardo Jiménez Oreamuno, dice el P. Volio en su carta al señor Santos. Si la opinión se inclina del lado de los reformistas, podemos decir los republicanos que no hemos perdido, exclama el Lic. Jiménez en su ya citada necrología. Y expresiones netas y perfectamente claras para la opinión demuestran o una profunda y sincera identidad de credos en los candidatos de ambos partidos, o un mezquino cálculo de intereses políticos de parte de alguno de ellos, al expresar un sentimiento tan categórico sin sentirlo realmente, dejándose llevar por el miraje de ulteriores fines egoístas que el tiempo, a pesar de toda cautela, se encargaría de desentrañar.

Llama fuertemente la atención el cisma que en la actualidad separa a republicanos de reformistas y que se presenta ante los ojos absortos de la multitud súbitamente y sin anuncio previo. Queremos creer que ese pleito no sea una comedia. Y nos preguntamos cuál de los dos planetas (de aquellos planetas que giraban ayer no más en torno de un mismo sol) es el que violando las leyes de su meteorología se ha salido de su sistema hasta provocar el choque con su compañero; cuál de los dos círculos concéntricos es el que ha abandonado los campos de la común circunferencia para formar una nueva rueda con distinto centro, convirtiendo el círculo rojo en argolla roja para los azules y el círculo azul en argolla azul para los rojos (por aplicación, quizás, de aquel teorema de matemática moral que dice que "en este mundo traidor, nada es verdad ni es mentira: todo se ve del color del cristal con que se mira...") Nos preguntamos también qué clase de geometría modernista es esa que permite que las paralelas se encuentren... y se peguen; y qué Ruhr es el que ha ocupado uno de estos aliados sin permiso del otro; y por qué causa jimenistas y reformistas, sustentantes del mismo programa, ya sólo quieren sustentarse los primeros con el pellejo de los segundos y los segundos con el pellejo de los primeros, echando en olvido que vivimos en una República civilizada que se da el gusto de tener un Presidente vegetariano...

Porque la verdad sea dicha, todavía esas preguntas están sin respuestas, y al país entero interesa conocerlas.

De nuestra parte hagamos buenas hipótesis mientras las contestaciones a este "concurso" cívico llegan.

UN CURIOSO DE TANTOS

Crónicas ligeras

El amor y sus misterios

Los hombres son «amateurs» en amor... Las mujeres son sus únicas artistas; son sus sacerdotisas.

La mujer ama más y de mejor manera que el hombre... Para un hombre el amor es un episodio de la vida. Para la mujer es todo en ella.

"El infierno es el sitio donde no es posible amar", escribe Teresa de Jesús. He aquí una verdad nunca mejor comprobada ni más elocuentemente definida, que como lo ha hecho una santa cuyo amor único y supremo fue su gran Dios.

La mujer sacrifica todo por su amor: el orgullo, la fortuna, el honor, y muchas veces la propia existencia.

Los hombres a menudo sacrifican el amor al orgullo, al dinero y a los honores.

El hombre es voluble y la mujer cuando ama, solamente procura conquistar un corazón.

En la sublime unificación de un hombre y una mujer que se aman, se distinguen dos elementos: el primero, el hombre, es electro negativo; la mujer representa la

bondad, la dulzura, el sacrificio de sí mismo; el hombre la fuerza que se impone y domina.

Todos los grandes hombres, no importa su edad ni la aspereza de su carácter, han tenido siempre una mujer que los ama: he aquí la fuerza. A ningún asesino, por terrible que haya sido, le ha faltado una mujer para amar, porque el crimen en sí mismo encierra fuerza.

Muchos jóvenes de raras

y hermosas prendas morales y físicas jamás han tenido quien los ame.

Mirabeau, de horrible aspecto, fué adorado; Goethe, de sesenta años de edad, fué amado por una hermosa joven que recorrió toda Europa para implorar su amor. Liszt tuvo amores hasta los últimos días de su avanzada y gloriosa edad.

El amor de la mujer domina su temperamento nervioso, lo temple y piensa como ama; mientras que el

hombre ama como piensa.

En los libros, en las opiniones religiosas, en la moralidad, en el carácter personal y en las costumbres, el amor forma parte de la vida de la mujer, ya oculto, ya aparente. Este sublime y grandioso sentimiento rige acciones y conforta su alma creada para bien de la humanidad; en fin, el amor es el gran responsable de sus faltas y el que inspira y fortalece todas sus virtudes.

JULIAN PASTOR MONTEALEGRE

avisa a su numerosa y distinguida clientela, que pronto trasladará su

HOTEL CONTINENTAL

a su nuevo y propio local situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina.

Están en venta las actuales existencias y mobiliario de la Cantina.

Una culebra en una casa

En Puntarenas, en el propio corazón de la ciudad, fue descubierta una enorme culebra en la casa de habitación de la señora doña Emma de Guido.

El bicho fue matado por el señor José González y tenía más de un metro y medio de largo.

El suceso causó alarma en el vecindario.



MILES DE NIÑOS EN COSTA RICA CRIADOS CON

Glaxo

"LA PERFECTA LECHE" Único sustituto de la leche materna. Puede dársele al niño sólo o alternado con el pecho de la madre.

Depósito de Glaxo: Botica Oriental, Botica Francesa, Siglo Nuevo

IMPORTANTE: Tenemos cientos de testimonios y cartas de madres que han creado sus hijos sanos y robustos con la leche GLAXO. Están a su disposición.

Certificados de Médicos y Hospitales.

Pida muestra gratis y folleto «El Consejero de la Madre», a Glaxo House, Box 355, San José.

Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

Próxima reunión

El próximo domingo se efectuará una importante reunión del Comité Nacional de la Cruz Roja Costarricense, con el fin de tratar varios proyectos de trascendencia.

La labor de ese Comité es recomendable.

TEATRO TROBOL

Viernes 31 de Agosto de 1923

A las 7 p. m.,
Frank Keenan en

Hermanos Separados

A las 8.30 p. m.,
Herbert Rawlinson en

CUERPO Y ALMA

Drama conmovedor en seis partes

El Licenciado Echandi en Alajuela

Nos escriben de Alajuela.

"El lunes fuimos muy agradablemente sorprendidos por la visita que nos hizo nuestro candidato el Lic. don Alberto Echandi. En realidad la visita era sólo para el doctor don Manuel Cabezas, quien había invitado al señor Echandi a un almuerzo en su casa desde hacía varias semanas; pero apesar de la reserva guardada por el doctor, el vecindario se enteró de que debía venir el Candidato Agrícola y cuando a las diez y media de la mañana llegó el automóvil en que viajaba a la entrada de la ciudad, numerosos grupos, ostentando la divisa verde, lo recibieron con sonoros vitores y se fueron escoltándolo hasta la residencia del doctor Cabezas.

"El señor Echandi estaba acompañado de su Sra., de doña Ana María Guardia de Calderón, de la Srta. Anita Echandi, de don Ricardo Fernández Guardia y del Lic. don Guillermo Echandi. Inmediatamente se formó frente a la casa del doctor Cabezas un gru-

po enorme de alajuelenses entusiastas, que fueron desfilando por el salón donde se encontraba nuestro Candidato y éste les estrechaba las manos con esa afabilidad y sencillez que lo caracterizan.

"Centenares de personas de todas las clases sociales tuvieron la ocasión de escuchar frases de aliento y afecto de labios del señor Echandi, quien no se cansaba de atender a todos con igual afabilidad.

"Después del almuerzo, que fue una espléndida fiesta, continuaron las visitas al Candidato hasta las cuatro de la tarde, hora de su regreso a esta capital, siempre con el mismo entusiasmo y cordialidad, y entonces el número de los amigos alajuelenses del Lic. Echandi que acudieron a saludarlo pasaban de mil.

"La visita tan sencilla y tan cordial del Lic. Echandi a esta ciudad nos ha dejado las más gratas impresiones y hoy más que nunca sentimos el mayor entusiasmo por el Partido Agrícola y su eximio Candidato".

Alquile locales para Comercio

completamente nuevos, situados 50 varas al Norte de la Botica Oriental. Magnifico punto comercial. Precio y condiciones entenderse con

Augusto Colombari

APUESTA DE \$ 25,000.00
El conocido comerciante don Alcibiades Brenes apuesta esa suma a que en ninguna tienda de la capital se vende más barato que en el **BARATILLO DE CARTAGO** Frente a "La Proveedora".

Buzón del 'Diario del Comercio'

Para arreglar asuntos que les interesa, se suplica a las siguientes personas pasar por esta Administración:

Juan Moreno	Coyolar
Juan Feyth	Ciudad
Octavio Loaiza	Ciudad
José Luis Roldán	Escasú
Francisco Carrillo O.	Nicoya
Cleto Bustamante	San Juanillo

Teatro América

Viernes 31 de agosto
Compañía de Revistas Mexicanas

El Calendario del Año

y estreno de la preciosa zarzuela

EL VUELO DE LA CALLE

TEATRO VARIEDADES

Viernes 31 de agosto
Por última vez y en FUNCION POPULAR

Pina Menichelli en **LA VERDAD DESNUDA**

Domingo, estreno francés **LA ISLA SIN NOMBRE**

Llamamiento al Gobierno, a los telegrafistas y a las personas de buena voluntad

En servicio del Gobierno y de la Patria, hace más de tres años, como telegrafista de Matina y Pocora posteriormente, contraí un terrible y prolongado padecimiento que después convirtiéndose en tuberculosis de huesos, que empezó por la tibia, e hizo una invasión ascensoria por todos los huesos hasta posarse en una costilla, la que fue mecerada por el dolor, amputándoseme dos veces por los fines y amables doctores Pupo y Beeche en el hospital de San José. Estando recién operado solicité al señor Director General de Telégrafos se digne iniciar en mi favor, una suscripción voluntaria entre los empleados del ramo telegráfico, como otras veces se había hecho, con algún compañero en infortunio y no se me concedió, ni se me dieron explicaciones por qué no se accedía a mis deseos, sino que locamente, entre los empleados de la Central, a la mollón de una amable señorita de ahí que es telefonista, hizome una recolecta, entre los bondadosos jóvenes empleados de aquel centro, por valor de ocho colones; los que puse a la orden de mi esposa, pues estaba en la mayor tristeza y desamparo buscaba un socorro y no lo encontraba, pues viajaba a San José a verme por

carencia de recursos. Después de cinco meses de operado, por un milagro paténie de la divina María Auxiliadora, el tumor ha sanado, pero hay todavía presión y dolor interno: estando impedido de toda suerte, tanto del pecho como de la pierna, pues no puedo hacer fuerza alguna y necesito para mí, para mi esposa e hijos hogar, pan y vestido y se lo pido a todos en nombre de Dios y de la Virgen para que se dignen obsequiarme con una limosna; pues no puedo implorarla de puerta en puerta por estar impedido físicamente para andar, y me cuesta gran sufrimiento hacerlo. Los señores telegrafistas que siempre han sido generosos y filántropos con sus compañeros en desgracia, podrán iniciar una contribución voluntaria en mi favor. Las personas humanitarias y bondadosas, pueden mitigar mis penas con el contingente de su buena voluntad, en casa de don Constantino Blanco y el Gobierno también debe poner su parte. Dios que ha ofrecido premio del ciento por uno al que proteja al pobre les dará el merecido galardón, y yo mi gratitud eterna.

FEDERICO M. BARAHONA
Cartago, agosto de 1923.

¿Quiere Ud. comprar casa?

Acuda a las oficinas de este Diario y le daremos pormenores de una casita preciosa en venta, situada en muy buen punto de la ciudad.

PARTIDO AGRICOLA

Se pone en conocimiento de los agricultores que nuestras oficinas no suministran al *Diario de Costa Rica* noticias de ninguna clase, y que por consiguiente, las que publica ese órgano de la prensa relativas al Partido Agrícola, no tienen ningún carácter de autenticidad.

Eduardo Beeche
Jefe de Acción

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA
Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úlese diariamente el **ANTIBIOTICO** Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.
En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.
Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO
Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 - Apartado 434

Carta abierta

Sr. don Marcos Chonto M.
San Marcos de Turrazú

Señor Chonto:
Aún no he tenido la ocasión de leer en la mal llamada "Noticia Republicana" el artículo suyo en el cual se niega a sostener conmigo una polémica por la prensa y me reta a la tribuna. Bien comprendo los fines que Ud. persigue al no querer que quede escrito para la historia el tema del cual haría su arma de combate: **populachear** es muy fácil.

Sigamos el debate por el periódico. Haga Ud. uso de mi vida política y yo analizaré la suya si Ud. en vez de snalzar a los candidatos y a los programas, lleva su arma al terreno personal. Discutamos sin acaloramiento ni pasiones. Es muy alta la tribuna de la prensa. No se corra. Defienda su causa y yo la mía, etáquenos y nosotros le responderemos dentro de la más absoluta verdad. Verdad y luz es nuestra insignia.

Nosotros, los de la divisa verde, tenemos un hermoso programa, el del Partido Agrícola, y un candidato honorable, virtuoso y distinguido, don Alberto Echandi Al insulto de Uds. a la argumentación falsa de Uds., al escándalo, a la piedra, respondemos nosotros con la

idea, con la razón, con la verdad. Sigamos la discusión de modo que quede escrito para la historia; no se corra. Estamos en plena campaña. Su servidor.

S S. JUAN MONGE CORDERO
Agosto, de 1923.

R. A MIRANDA
Avisa a su numerosa clientela y al público que se ha trasladado a su antiguo local en el pasaje Jiménez

688
Llame a este número y se le contestará inmediatamente del **DIARIO DEL COMERCIO**

Gets-It
El mejor calzado del mundo. Su farmacia lo vende.

Carrera de cintas en Cartago

Cartago, agosto de 1923

Muy señor nuestro:

Tenemos el placer de invitarlo a una carrera de cintas en bicicleta que se verificará el domingo 2 de setiembre, a las 9 horas, en las calles al rededor de la Plaza de Los Angeles.

Estas carreras han sido organizadas con motivo del Turno Feria de los días 1, 2 y 3 de setiembre de 1923. Las carreras serán dedicadas a beneficio del Santuario Nacional de la Virgen de Los Angeles.

La cuota para la carrera será de \$ 3.00 y el lugar de inscripción estará a cargo de don Jaime Chacón L., en la Panadería Chacón & Malavassi.

Con muestras de mi mayor consideración soy de Ud.

Atto. y S. S.,
Por el Comité
Encargado de la invitación
ROB. J. ECHEVERRIA

LA MINERVA garantiza su trabajo

PROGRAMA

del concierto que ejecutará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Morazán

- 1ª.—Auto Club, Marcha, Barrrantes
- 2ª.—Obertura, Fantasia, Govert
- 3ª.—Danza, Bohemia, Lecail
- 4ª.—La Herrería en el Bosque, Idilio, Michaelis
- 5ª.—You Tue Her Tutter, Fox trot, Triend.

San José, 31 de agosto de 1923

El Director
ROB. CANTILLANO V.

Casa en venta

En el mejor sitio de la ciudad muy bien construida y con todo confort. Construcción contra temblores. En la Administración de este Diario informarán a usted.

Trapos usados pero limpios se compran en la IMP. MINERVA

Visite la MINERVA



¡Maldito Martillo!
Si no atiende inmediatamente los golpes y las cortadas, pueden resultar infecciones peligrosas. Use MENTHOLATUM para desinfectarlos y cicatrizarlos. MENTHOLATUM calma y alivia prontamente las cortadas, rasguños y golpes contusos.



Es indispensable que este remedio esté a mano para uso inmediato en todos los hogares. El hecho de que veinte millones de potes, tubos y latas (que son los envases originales) se venden anualmente, es la prueba suprema de sus maravillosos poderes curativos para todos los dolores, inflamaciones, resfriados, catarros, enfermedades de la piel, etc. No acepte imitaciones que ofrecen algunos boticarios en otros envases.

Unicos fabricantes:
The Mentholatum Company
Buffalo, N. Y., E. U. A.

ARMAS VEDADAS

Por la clase de armas que un adversario usa, se puede medir, más que el valor material, la fuerza moral que lo respalda.

Es verdad, ningún argumento que pudiéramos esgrimir contra el partido jimenista, demostraría mejor su flaqueza que la propia confesión que significa el uso de armas vedadas, como son la falsedad y la calumnia, en esta lucha en que el bando azul ve naufragar irremisiblemente todas sus ambiciones y sus esperanzas.

Ningún contraste mayor que este entre la doctrina de "regeneración patria" que predicán, y los medios que emplean para llevarla a cabo. Aunque, ciertamente, no hacen más que seguir fielmente la principal característica de su jefe, el señor Jiménez, quien siempre se ha distinguido por la más flamante contradicción entre sus palabras y sus hechos.

Para probar lo que estamos diciendo, basta recordar lo siguiente:

Al tratarse en el Congreso de la famosa ley de "las afonjas", de reformas a la electoral, la jefatura de propaganda jimenista con la premura que el caso exigía, pasó una circular telegráfica y por correo, y aún verbal, a sus prosélitos de todos los pueblos de la República, anunciando el triunfo de la reforma, y por consiguiente, la derrota ya realizada del Partido Agrícola. Viene el voto del Sr. Presidente de la República, y cae tan "tremendo argumento" por el suelo.

Luego, el Sr. Jiménez, el propio candidato, con una mala fe inexcusable en quien, como él, ha tenido, por desgracia para Costa Rica, las más altas investiduras, dice en un discurso que el triunfo del Sr. Echandi significa la ruina de la educación pública y de la cultura nacional, argumento tan pobre como repetido, pues que de él hacen su caballo de batalla el Sr. Deogo, la señorita Rodríguez y cuantos oradores son maestros y cuantos maestros son oradores. La falsedad de esta afirmación del Sr. Jiménez, repetida por la plana mayor azul, demuestra bien a las claras la clase de valor moral de quienes la lanzan. Porque, a pesar del aprecio que nos merece el Sr. Deogo, no podemos creer en su sinceridad cuando repite un cargo que él sabe, o debe saber, que es infundado, después de las terminantes declaraciones del Sr. Echandi al respecto.

Y para terminar con los ejemplos, damos el más reciente: aparece la Directiva Central de San José del Partido Agrícola, con más de dos mil nombres, y otra vez la jefatura de propaganda jimenista, fiel a su misión y a su consigna, envía otra circular, telegráfica, escrita y verbal, diciendo que "no se extrañan de que aparezcan tantos nombres en esa directiva, porque la mayor parte son de extranjeros, menores de edad, fallecidos, etc." Esto se llama curarse en salud!

Está muy bien que para conservarse sus pocos partidarios, recurran a tales medios quienes carecen de mayores argumentos. Pero este mismo hecho demuestra quiénes son los que luchan lealmente, en un torneo de cultura verdaderamente republicana, y quiénes son los que se han lanzado, con el nombre de un fracasado a la cabeza, a una lucha desesperada por asaltar los tesoros y el tesoro de la nación.

La comparación es fácil. Y sobre todo, instructiva!

PLANCHET

EL MUNDO

Almacén de Abarrotes, Licores y Productos del País

OFRECE:

Azúcar de 1.^a, 2.^a y 3.^a—Dulce de Grecia, barato—Arroz del país—Cebollas y Ajos del país—Queso Bagaces—Sal blanca y corriente—Cacao Maní de 1.^a—Caramelos de leche

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614

PARA TOSES

CATARROS, RESFRIADOS, BRONQUITIS Y EVITAR PULMONIAS, TOME

EMULSION DE SCOTT

ALERTA, PUBLICO! ALERTA!

A TODOS INTERESA Mucho ojo a lo que se come

Sabemos que algunas personas venden otros productos por los de nuestra fabricación y por eso damos el alerta al público. El comercio DEBE vender nuestro artículo y el público DEBE exigirlo, por la siguiente razón:

Los fideos y macarrones de nuestra fábrica tienen la garantía siguiente:

- Nuestra larga experiencia en el ramo;
- la elaboración con la mejor calidad de harina;
- la atención higiénica más rigurosa.

Hay que recordar que lo barato sale caro.

EL PROGRESO - MUSMANI HERMAMOS

CALZADA & RUIZ

ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLANCHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios

Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno

Apartado 934

Teléfono 872

MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froh, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas Calle del Cementerio.

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUNCIÓN, CLOROSIS, CONVALESCENCIA

ANEMIA

VINO Y JARABE Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

Notas de Desamparados

Agosto, 29 de 1923

Ayer en San Miguel de es te cantón se celebró un turno a beneficio de una ermita que se construirá en aquel lugar. Aprovechando esta feria, los partidos republicano y agrícola, verificaron sus reuniones políticas. Como el Padre Valenciano viera la llegada de las dos comisiones jimenista y echandista entre otras frases de su sermón, dijo: «Suplico a los partidos políticos, para no obstaculizar la celebración del turno abstenerse de promover oratorias políticas». El partido echandista con gusto estuvo de acuerdo con lo dicho por el Padre Valenciano de no hacer uso de la palabra, pero los jimenistas que llegaron en número de 16 jinetes no estuvieron de acuerdo con la súplica del Presbítero e hicieron uso de la palabra. El orador don Fernando C. García de parte de los echandistas con tino cultura cívica, ante toda la concurrencia del turno que lo escuchó con gusto, contestó desmintiendo los cargos que sobre unión centroamericana le hicieron al Lic. Echandi, los contrarios.

A juzgar por las demostraciones de simpatía la comunidad de aquel lugar toda es echandista, porque así que acabó de hablar el señor García, la concurrencia se fue al turno y dejaron a los 16 jinetes jimenistas solos escuchando a sus oradores.

De Santa Bárbara de Heredia

Con gran satisfacción de bo consignar en estas líneas que, el candidato del Partido Agrícola, Lic. don Alberto Echandi, visitará este pueblo el domingo 2 de setiembre próximo. Dicho candidato sale de San José en primer tren y en Heredia monta a caballo, haciendo su gira por Barrio Mercedes, Barba, Jesús de Santa Bárbara, y llegará a la casa de don Dorilo Murillo en donde se le espera. La salida de Heredia es a las 10 horas y el lugar de partida es la estación.

Se espera que los amigos simpatizadores de la causa, de los pueblos circunvecinos, acompañen a este digno caudillo. Aunque este viaje del candidato ha sido prematuro, se espera haya animación, atendido que no es una manifestación de fuerza. Daré datos sobre esta visita.

CORRESPONSAL VIAJERO

Protesta de la suplantación de su firma

Naranjos Agrícolas, del cantón de Cañas, agosto 20 de 1923.

Yo Joaquín Sandoval Calvo, he visto que se me ha publicado en la directiva del partido jimenista que lleva como candidato al Lic. don Ricardo Jiménez O. que figuro como miembro de esa directiva, no habiendo yo firmado ni dado parecer, para que hagan uso de mi nombre y como es suplantada esa firma, debo advertir que protesto de semejante abuso; porque yo he sido civilista y no puedo ser jimenista. Por lo tanto, quedo neutral para votar a su tiempo por quien me convenga.

JOAQUÍN SANDOVAL C.
Testigos: Julián Alfaro.—Jorge Ramos R

Corresponsal

Encargue sus Trabajos A LA IMPRENTA y LITOGRAFIA **MINERVA**

José Astúa Aguilar

ABOGADO

Despacha en su casa de habitación

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Firie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Acuda con su trabajo la Imprenta MINERVA

SUSCRIPCION:

2.00

Diario del Comercio

Edición Diaria: 8 Páginas — Extensa información política, local y extranjera

El único diario de la mañana, en el país, que está en condiciones de cobrar DOS COLONES por la suscripción mensual y diez céntimos por ejemplar al pregón

No. SUELTO

0.10

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

JABON MEDICINAL BELLA AURORA. El mejor para el cutis. Existencia permanente para la venta al por mayor y menudeo en "LA VANIDOSA" de Dent y Mora, frente a la Tienda de don Max Kepfer.

CASA DE PRESTAMOS de Agustín Solá. 350 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Remate el lunes 10 de setiembre a la una de la tarde.

OJO Señoras, Señoritas OJO—Hagan sus compras en "La Vanidosa", la nueva tienda de novedades de DENT & MORA.—Gran surtido de mercaderías recién llegadas de Estados Unidos y Europa.—Local frente al switch de Kepfer. Abierto desde el 16 de agosto.—Ag. 15.

OCTAVIO A. FAYAD
Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precios sin competencia. VISITENOS Y SE CONVENCERA!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

Se vende un magnífico negocio de Cafetería.
Por encontrarse su dueña muy enferma se vende la Cafetería de la Estación de doña Luisa de García. El negocio es magnífico. Tiene una gran clientela y las ventas son buenas. Es propio para cualquier familia. Las condiciones que tiene son admirables. Si usted quiere ganar dinero holgadamente compre, que se vende muy barato. En la misma cafetería le darán informes. Véalo y se convencerá.

VENDESE una bestia de tiro, nueva, mansa y de buenas condiciones. En esta Administración informaremos.—Agosto 31.

B. OBANDO T. a fines de 1922 presentaba bacilos terreno tuberculoso. Con el tratamiento Maggiorani en solo 15 días fue curado y fue a Granada y con la ayuda del médico, con el mismo tratamiento otro tuberculoso fue curado. Un enfermo, tuberculoso desde hace años, con solo 15 días de tratamiento Maggiorani ha sido curado; no más tos ni espantos, está gordo con sensación de bienestar. Pronto se publicará su nombre, cuando se haga el último examen del esputo.—Agosto 30.

ECONOMICICE su dinero comprando sus muebles 125 varas al Norte del Carmen.—Agosto 30.

SE ALQUILAN apartamentos amueblados con alimentación. Precios convencionales. Casa de alto confort a la pulpería "La Fortuna", en la Soledad.—BALAZARA DE ASCH

RICARDO MORA FERNÁNDEZ ha trasladado su oficina de agencias y comisiones y depósitos de arroz al edificio de Colombari frente a la casa de don Ascención Esquivel.—Agosto, 30

GRACIAS se desea comprar una regular cantidad. Para informes en esta Administración.—Agosto 30.

MIEL DE ABEJAS. Se vende cantidad regular, buena clase y muy limpia. Para informes entenderse en esta Administración.

CARRO FORD nuevo se vende en 2,500 colones. Informes con Gonzalo Montero R.—Agosto 28.

SE VENDE, caballo de buena sangre, nuevo, de buen paso. Puede verse en la caballería "La Libertad", de Rafael Arroyo.—Ag. 28.

MAQUINA SACAR ARROZ. Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

TRAPICHE A VAPOR. Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

COMPRO CASA. En buen punto en esta ciudad, bien construida pequeña y de \$6,000 a \$8,000. Entenderse en esta Administración.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermoso lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

\$ 5,000 Con garantía de primer orden se solicita esa cantidad de dinero. En las oficinas de este diario se informará.

TIERRAS PARA BANANO. Se desea conseguir en cantidad suficiente para implantar negocio de consideración. Dirigir correspondencia al Apartado 774.

INVIERTA BIEN SU DINERO. Con el cultivo del banano pronto duplica Ud. su capital. Eso está probado. Hágase muy rico invirtiendo en ese ramo agrícola. Se ofrece a los interesados inmejorables tierras propias para tan lucrativo cultivo y a módicos precios. Para pormenores acuda Ud. a las oficinas de este diario.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sarravia Calle del Tranvía al Pacífico

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagonal a Correos y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

TINTAS DE COLOR.—De muy buena calidad se venden en los Talleres de La Minerva.

LIBRESE DEL CASERO compran do una bonita casa muy bien situada, nuevecita y con todo el confort moderno. En esta redacción le informarán.

LECHE DE HIGUERON BLANCO, acaba de recibir la FARMACIA GRILLO, lo mismo que bragueros de lana, motas de lana y chupones

VENDO una máquina Singer nueva precio de ocasión \$180. Entenderse con Angela Kaurin, casa con tigua a Rafaelita Salas, 350 varas al Este del cruce del ferrocarril a Limón, camino San Rafael Cartago.

VENTA DECASA.—Recientemente construida en sitio preferente de la ciudad, confortable y contra temblores. Para más informes dirigirse a esta Administración.

BONOS CONVERSION 1923 Compra y venta de estos valores. Entenderse con el Gerente de este Diario.

TAQUIMETRO o teodolito y mira, urgentemente se desea comprar uno de segunda mano. Escríbame a Poás. Vital Murillo E.—Ag. 25.

Tratado de las obligaciones

Una buena noticia vamos a dar a los estudiantes y practicantes de derecho, y en general a todos los costarricenses que se interesen por el movimiento cultural del país, al anunciarles que a mediados de la semana próxima se pondrá a la venta el excelente "Tratado de las Obligaciones y de los Contratos" de don Alberto Brenes Córdoba.

El libro dicho no necesita alabanzas, pues ya es bien conocida de todos la labor digna de elogio del ilustre Profesor, que ya tiene publicadas dos obras que por sí solas bastan para que todos los costarricenses recordemos con cariño al Lic. Brenes Córdoba: el "Tratado de los Bienes" y la "Historia del Derecho".

La manifestación agrícola de mañana

Como se ha venido anunciando, mañana se celebrará en el Parque Morazan, a las siete y media de la noche, la reunión pública del Partido Agrícola. Reúna mucho entusiasmo por esta reunión en la cual harán uso de la palabra el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, el Profesor don Luis Dobles Segreda y el Lic. don Alejandro Aguilár hijo.

Un apreciable joven sufre un accidente

Don Juan Alvarado J. hijo de don Juan Alvarado y a quien cariñosamente designan con el nombre de Bebé sufrió un serio accidente en Orofina.

Hace dos días ese joven, quien se encuentra practicando el Ferrocarril al Pacífico, para oprimir el pesto de conductor, iba sentado en la trompa de la locomotora, cuando un palo atravesado en la vía se levantó violentamente golpeándolo pero por fortuna el golpe no reviste gravedad. Deseamos que mejore pronto.

JUEVES Y DOMINGO menú especial. Diez dormitorios en el segundo piso. Apartamentos completos ofrece el Hotel Metrópoli.

PAN AMERICAN LIFE.—Se desea comprar acciones de esta compañía. Se reciben ofertas en la Administración de este Diario.

ACCIONES.—Se desean comprar del Banco Anglo y del Banco de Costa Rica. Dirigir ofertas al Gerente de este Diario.

POR TENER que ausentarme del país vendo un café para matrimonio de última moda, dorado, con su magnífico colchón extranjero de algodón. Precio de ocasión \$35 dólares. Entenderse con Rosa de Hernández en Limón, frente al chino Chu Prang.

PRECIOSA FINCA. Se vende en Piedras Norte de San Ramón. Consta de 310 manzanas de buen terreno y muy buenas aguas; con casa de habitación y trapiche. Para demás pormenores entenderse con el Gerente de este diario.

ASERRADERO COMPLETO. Se vende. Quien tenga interés acuda a la Administración de este periódico.

MOVIMIENTO DIARIO

Viernes 31 de agosto de 1923.

Sale el sol a las 5 hs. 26 m.; se pone a las 17 hs. 48 m.

El día dura 12 hs. 22 m.

MAREAS

Pleamar en Puntarenas a las 6 hs. 00 m. y a las 18 hs. 20 m.

SANTORAL

Santos Ramón Nonato y Aristides.

EFEMERIDES

1509.—Créase la Universidad de Santiago.

1801.—El ejército francés capitula en Alejandría (Egipto).

1818.—Batalla de San Marcial, España, en que el ejército francés de Soult es derrotado por el español de Freyre.

1839.—Convenio de Vergara, que pone fin a la guerra carlista de España, firmado por Maroto y Espartero.

1870.—Batalla de Sedán en que los franceses son rechazados por los alemanes.

1914.—Desde Hofstadt los alemanes bombardean la ciudad de Malinas, abandonada poco antes.

Nacimientos

Innominada Bermúdez. Jorge Luis Morales.

Pasaportes

Charles A. Wolf, para Cristóbal.

Ethel C. Bale, para Cristóbal.

Winifred Heeney para Cristóbal.

Fidelina S. Césare e hija, para San Francisco.

Graciela Césare e hijo para San Francisco.

Defunciones

Antonia Rodríguez, 30 años, Sardinal.

Gerardo Calvo, 54 años,

Roberto Zúñiga, 1 año, San José.

Carlos Mora, 45 años, Siquirres.

Dorotea Quesada, 70 años, Desamparados.

Fidencio Montero, 22 años, Santa Ana.

Adeaida Herrera, 39 años, Escasú.

Germán Navarro, 4 meses, San José.

Innominado Bermúdez, San José.

José Serrano, 1 año, San Juan.

Félix Castellón, 42 años San José.

Hospital

ENTRADAS

Rogelio Vargas	Atenas
Manuel Vega	—
Hortensia Campos	—
Estela Campos	—
Rosalina Montero, Peralta	—
Juan Calvo	San José
Benedicto Arley	—
Antonio Marín	—
Jesús M. Araya	—
Vicente Bustamante, Aserri	—
Juan Rivera, Escasú	—
Balbanera Solís, Santa Ana	—
María López, Puntarenas	—
Adolfo Durán, La Flor	—
Benito Arias	Peralta
Angela Delgado	—
Miguel Arias	—
Angel Zúñiga, La Laja	—
José Mora, Cervantes	—
Adrián Morales, Siquirres	—
Florencio Porras, Cascajal	—

SALIDAS

Arturo Herrera, San José
Zolla Porras, La Balsa
María Peña, Mata Redonda
Aurelia Durán, Santa Lucía
María L. Fernández, Santa Lucía
Francisca Mora, Cuesta de Moras
José Morales, Turrialba
Rosario Cordero, Matina
Jesús Masís, Orofina
Benito Céspedes, Pacuare
Víctor Ortega, Paqueta
Ascensión Prado, Puriscal
Ernesto Vizcaino, San Marcos
Alfredo Orozco, San Joaquín
Alejandro Peña, San Joaquín

OPERADOS

Natalia Rojas	San José
Víctor M. Gutiérrez	—
Tobías Rojas	—
Jesús Mora	—
María Palacios	—
Víctor Soñano Guadalupe	—
Jesús Hernández, Guadalupe	—
Francisco Arce, Santo Domingo	—
Isolina Vargas, Turrialba	—
Emilia Barrantes, Santa Ana	—
Rogelio Vargas, Atenas	—
Joaquín Cordero, Orofina	—
Jesús Zúñiga, Turrubares	—
Juan Pérez, Tucurrique	—

DEFUNCIONES

Carlos Mora, Siquirres
Dorotea Quesada, Desamparados
Fidencio Montero, Santa Ana

Marítimas

Limón, 29
Hoy a las 11 horas fondeó el vapor holandés "Stuyvesant" de 2635 tons., procedente de Cristóbal con 19 hs. de mar, y consignado A. C. Harold Smith. Pasajeros: Clarence Guilfoyle, Jas M. C. Keller, Paul y Odilie Bremaud, Abraham Joseph, Joseph y Fred Raymond, Joseph Agustín y uno en tránsito. Carga general, correo 82 sacos y 1 paquete.

El Cap. de Pto.—G. ACOSTA

Limón, 29
Ayer a las 22 hs. 55 m. zarpó para Bluefields Nic. la gasovela nicaragüense Fernandina de 20 toneladas, 6 tripulantes, Cap. G. Rivers, y despachada por R. E. Smyth y C. Pasajeros: Antenor Argüello, Félix Aubert, Edith y Ernesto Hodson, Leonardo Armas, José Joaquín y Josefa Sandino, María T. de Argüello. Carga 5 cajas películas. Sin correo.

El Capitán de Pto. G. ACOSTA

Puntarenas, 29
Hoy a las 13 y 15 hs. zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés "Acajutla" de 654 toneladas 55 tripulantes. Cap. H. G. Davies y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Josefina Rodríguez G., para San José de Guaymas, Rudolf Reiffen y H. S. Gilman, para Amapala, Yoitacio Fleury, Max Weibel y José R. Castro, para Corinto, carga, 71 caja moldes para San José de Guatemala, pesando 50 kilos Correo, 12 sacos y 3 paquetes.—El Capitán de Puerto J. BENITO LIZANO

Coete Suprema de Juseicia
Votaciones de ayer

Sala Primera	No hubo.
Sala Segunda	No hubo.

Noches de Arte

Los anuncios y programas del Cinema Pathé antes Teatro Feyth, hacen pensar que durante todos estos días el material será de primera clase.

Los estrenos ABUNDAN y se trata de represar en tandas populares una serie de película que han sido muy gustadas por el público de la capital.

Sabemos de buena fuente que el PECADO DE SUSANA que se estrena el DOMINGO es una verdadera obra de arte. "El camino de Espinas", será proyectado a las siete de la noche en tanda para señoritas y a precios populares.

Toda la semana habrá dos funciones diarias y el domingo serán cinco. Desde la una de la tarde hasta las diez y media de la noche.

Los precios son verdaderamente populares. La orquesta es inmejorable y el material de primera.

Desde hace algunos días el CINE PATHE está de moda y por su sala de espectáculos ha desfilado todo lo bueno que ofrece el cinematógrafo actual.

Harold Lloyd, LEPRI-CE, TRAMEL, MAX LINDER y otros artistas de fama mundial saludarán en breve a la selecta clientela del CINE PATHE.

Una visita lo convencerá.

De Centro América

Tegucigalpa 23.—Hoy fue festejado con motivo de su cumpleaños el Arzobispo de Tegucigalpa Monseñor Agustín Hombach.

—Don Carlos Lagos depositó la Comandancia de San Pedro de Sula en don José María Reina y este la de Puerto Cortés en don Baltazar Alegría.

—Murió la señorita Jacoba Valladares madre adoptiva del Gral. Dionisio Gutiérrez.

Casación

Ordinario: Sucesión Félix Hidalgo M., contra Rubén Blanco P. Con lugar la casación pedida por el apoderado de Blanco, de la sentencia de segunda instancia, pero sólo en la parte que decide sobre el derecho de retención sobre las mejoras hechas por el demandado, por no haber sido objeto del pleito ese punto, quedando subsistente en todo lo demás que resuelve.

Causa: Seguida contra Jesús Jiménez M. por homicidio de Isidro Alcázar. Sin lugar la casación solicitada por el defensor de Jiménez.

Votaciones para mañana

Sala Primera, Sala Segunda y Casación. No hay.